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Фискальный мараФон  
секвестр бюджета Петербурга 2020 года, а также Падение цен 
на неФть, волатильность рубля и Последствия коронавируса 
заставляют городское Правительство гарантировать  
ПостуПление средств хотя бы в рамках сниженных Прогно—
зов. большинство бизнесменов и юристов на этом Фоне 
ожидают ужесточения работы налоговых органов. яна ВойцехоВсКая

Согласно осенним расчетам комитета 
финансов Петербурга, доходная часть 
городского бюджета снижена почти на 
20%, до 545,3 млрд рублей, по сравнению 
с первоначальным прогнозом. Основную 
часть доходов составляют НДФЛ и налог 
на прибыль организаций — совместно они 
формируют более 70% поступлений. 

Предприниматели и юристы констати-
руют налоговое и полицейское давление 
из-за необходимости пополнять дефи-
цитный бюджет, разрыв в котором в 2020 
году достиг рекордных 111,2 млрд рублей. 
Вниманию Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) наиболее подвержены крупные 
налогоплательщики, считает партнер де-
партамента налогов и права Deloitte в СНГ 
Антон Зыков. Но в «Газпроме», «Газпром 
нефти», «Балтике», Х5 Retail Group и ЛСР, 
как и в самой ФНС, не прокомментирова-
ли вопросы BG.

Проблема регионов в том, что самые 
крупные налогоплательщики в последнее 
время были переведены в специализиро-
ванные инспекции прямого подчинения 
ФНС России, поэтому территориальным 
налоговым инспекциям остались менее 
крупные компании, малые и средние 
предприниматели и физические лица, 
говорит господин Зыков. Многие МСБ и 
даже отдельные физлица, которых терри-
ториальные инспекции раньше обходили 
вниманием, окажутся под прицелом тер-
риториальных налоговых органов, так как 
достойных «мишеней» покрупнее в мест-
ных инспекциях просто не осталось.

Впрочем, некоторые крупные налого-
плательщики города в нынешних условиях 
рассчитывают даже получить льготы. Так, 
в Heineken ведут переговоры с властями 
об освобождении пивоваренных предпри-
ятий от налога на имущество. В компании 
отмечают, что основной объем налогов 
дают акцизы на пиво, полностью зачисляе-
мые в бюджет Петербурга, а объем налога 
на имущество невелик. Освобождение от 
него позволило бы снизить себестоимость 
продукции, нарастить объемы и, соответ-
ственно, увеличить акцизные отчисления в 
бюджет города, уверяют в Heineken.

За восемь месяцев 2020 года собира-
емость налога на прибыль организаций 
в Петербурге составила 76,6%, НДФЛ 
— 57,3%. По данным сайта nalog.ru, за 
шесть месяцев 2020 года в Петербурге 
проведено 18 выездных налоговых прове- 
рок — минимум вдвое меньше, чем за 
первые полгода 2019-го. При этом «сред-
ний чек» по итогам проверки вырос всего 
на 10%, с 75  до 82  млн рублей, отмечает 
Антон Зыков: «Если в бюджет Петербурга 
2020 года заложены не только текущие по-
ступления налогов, но и доначисления по 
проверкам на уровне прошлого года, то 
налоговикам придется очень постараться».

Вершина айсберга Последствия эпи- 
демии привели к снижению прибыли биз-
неса, с другой стороны, потребности го-
сударства в получении доходов, форми-
руемых с уплаты налогов, резко возросли 
из-за необходимости выполнять обеща-
ния по господдержке населения — субси-
дированию заработной платы, выплатам 
на детей, а также потерявшим работу, 
поясняет партнер компании «Бизнес Раз-
витие» и член Адвокатской палаты Петер-
бурга Валерия Голянова. «Во время кри-
зиса выживут не все, но деньги с кого-то 
надо брать»,— говорит член Ассоциации 
юристов в сфере ликвидации и банкрот-
ства Анна Максимова. Эффект от усиле-
ния контроля со стороны ФНС очевиден 
и подтверждается сообщениями о более 
чем 50% росте поступлений от налогов за 
2013–2017 годы, добавляет она. 

Ранее, вспоминает юрист «Ракеты» 
Николай Данилов, ФНС проверяла одно-
го налогоплательщика из тысячи, в пла- 
нах — сократить проверку до одного из 
2  тыс. При этом показатель проверок по 
крупному бизнесу — два из 1  тыс. пред-
приятий, а МСБ — одно на 5 тыс.

ФНС занята не только бизнесом, но 
и физлицами. Президент РФ Владимир 
Путин запустил этот процесс, заявив о 
повышении НДФЛ до 15% на заработок 
свыше 5 млн рублей в год, а также налога 
на дивиденды, которые российские физ-
лица выводят на свои зарубежные счета, 
подчеркивает госпожа Максимова. В  те-
чение августа клиентам юриста, которые 
являются акционерами иностранных ком-
паний, массово стали поступать запросы 

и акты о нарушениях в отчетности подкон-
трольных им зарубежных фирм, сданной в 
2020 году. Хотя по аналогичным отчетам, 
сданным в  2018 и 2019 годах, активных 
проверок не было. Кроме этого, органы 
эффективно используют привлечение к 
субсидиарной ответственности: показа-
тель взыскиваемости — ключевой крите-
рий KPI налоговиков.

Несмотря на то, что ФНС констатирует 
кратное снижение выездных налоговых 
проверок (ВНП) из года в год, суммы дона-
числений на одну проверку на протяжении 
последних трех лет продолжают неумоли-
мо расти: с 15,4  млн рублей в 2017-м до 
33,5 млн рублей в 2019 году, констатирует 
госпожа Максимова. Для сравнения, за 
прошлый год поступления по контрольно-
аналитической работе, без проведения 
проверок, составили 346 млрд рублей, что 
на 50 млрд больше, чем в 2018 году, в то 
время как по результатам ВНП поступило 
всего 195 млрд рублей.

Редки случаи доначисления в рамках 
ВНП ниже суммы привлечения к уголов-
ной ответственности, отмечает Валерия 
Голянова, этот аргумент используется для 
сбора налогов. Резкий рост запросов о 
предоставлении документов и пояснений 
от ФНС наблюдался после возобновле-
ния работы налоговых инспекций (про-
верки были приостановлены с 1  апреля 
по 30 июня), вспоминает член Палаты на-
логовых консультантов России Светлана 
Алаева. Активизировалась работа кон-
трольно-аналитических отделов, которые 
отрабатывают так называемые разрывы 
по НДС, добавляет она. ➔ 44
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господин Филиппов. Полугодовой период 
моратория, по его мнению, скорее просто 
отсрочит банкротство компаний. 

Зато данная мера активно препятствует 
созданию условий для слияний и погло-
щений. «Владельцы активов не боятся не 
исполнять обязательства перед контраген-
тами и банками, тогда как ранее вынужде-
ны были либо продавать компанию или ее 
активы, либо терять контроль над бизне-
сом»,— рассуждает господин Кумановский.

будущее несостояВшегося бан−
крота «После отмены моратория неизбе-
жен рост корпоративных конфликтов, что 
может стать триггером роста банкротств, 
а также слияний и поглощений. Из-за не-
платежей кредиторы смогут забирать 
бизнесы своих должников, а инвесторы — 
заключать сделки с существенным дискон-
том»,— прогнозирует господин Филиппов. 
Мотивом некоторых сделок может послу-
жить желание использовать преимущества 
моратория компаниями, не вошедшими в 
«ковидный перечень», ведь присоедине-
ние к мораторному должнику автоматиче-
ски распространит соответствующие льго-
ты на присоединившееся лицо. 

Партнер и руководитель практики слия-
ний и поглощений и корпоративного права 
АБ «Егоров, Пугинский, Афанасьев и пар-
тнеры» Аркадий Краснихин также ожи-
дает всплеска активности на рынке M&A: 
«Во-первых, потому что возобновятся при-
остановленные проекты. Во-вторых, за 
время пандемии одни стали испытывать 
трудности и искать выход из бизнеса либо 
дополнительные инвестиции, а другие — 
чувствовать себя даже увереннее, чем ра-
нее. Для слияний и поглощений это благо-
приятная конъюнктура».

Екатерина Туфанова, напротив, не пред-
рекает резкого роста числа таких кейсов. 
«Выход из кризиса — дело небыстрое. 
Покупатели будут с осторожностью рас-
сматривать возможность приобретения ка-
кого-либо бизнеса и более тщательно от-
бирать активы,— полагает она.— Однако 
вынужденная приостановка деятельности 
фактически разорила некоторые отрасли, 
такие как туризм, ресторанный и гости-
ничный бизнес, кинотеатры и сферу раз-
влечений в целом. В этих областях, скорее 
всего, будет рост активности, так как сто-
имость объектов будет не очень высокой, 
что не может не привлечь инвесторов, за-
нимающихся distress-активами». В  целом 
восстановления активности на рынке M&A, 
как в регионе, так и по стране, в Mergers.ru 
ожидают не раньше конца 2021 года. 

По словам партнера аудиторско-кон-
салтинговой группы «БДО Юникон» Эду-
арда Румянцева, этому мешает целый ряд 
факторов: финансовая нестабильность 
субъектов экономики, дефицит ликвидно-
сти, закрытые границы и протекционизм. 
Он прогнозирует сделки в традиционных 
отраслях: нефтегазовой, офлайн-ритейле, 
производстве мебели, секторах недвижи-
мости, транспорта и IT (электронный доку-
ментооборот, финтех, онлайн-образование, 
кибербезопасность, облачные технологии), 
сфере телекоммуникаций (интернет и со-
товая связь), логистики (в первую очередь 
доставка). Тренд определяется новыми 
потребительскими предпочтениями и ожи-
даниями бизнеса в результате влияния 
карантина. Есть закономерный интерес 
инвесторов к фармацевтическим произ-
водствам, считает эксперт: массовое про-
изводство вакцины потребует лицензиро-
ванных производственных площадок. n

В июле Цб ФиксироВал рекордный оборот наличности В стране, что сВидетельстВует о росте тенеВого сектора 
экономики и сумм неучтенных налогоВ

еВ
ге

ни
й 

Па
Вл

ен
Ко


